

Vinculando las alternativas económicas feminista a la justicia climática

Cuestiones y demandas para las activistas feministas y climáticas en la COP30



¿En qué consisten las alternativas económicas feministas?

Las alternativas económicas feministas incluyen una variedad de iniciativas que

1

colocan los cuidados y el bienestar colectivo de las personas y el planeta por encima del lucro 2

desafían los sistemas extractivos, patriarcales, coloniales, heteronormativos y supremacistas blancos que alimentan la crisis climática

3

se nutren de información a partir de las necesidades de las comunidades en la primera línea de defensa que son las más afectadas por la crisis climática, y a la vez responden a dichas necesidades 4

construyen y forjan redes basadas en la dignidad, la interdependencia con la naturaleza y la solidaridad entre los movimientos

Ofrecen vías concretas para una transición justa, al adecuar las metas del Acuerdo de París a los principios de equidad, justicia y redistribución







196 defensores fueron asesinados

en 2023, por resistirse a la deforestación, la contaminación y la apropiación de tierras que llevan adelante las industrias extractivas. El 43% de las personas asesinadas pertenecían a pueblos indígenas y el 12% eran mujeres. Las comunidades pagan el precio.

Las soluciones (falsas dominan) la escena

\$2.7T gasto militar mundial

en 2024, aunque los Estados de la minoría global solo prometieron 300.000 millones de dólares para responder a la crisis climática.

1,773 cabilderos de los combustibles fósiles

asistieron a la **COP29** — más que de las 10 naciones más vulnerables al cambio climático. Los procesos de la COP han caído bajo la influencia de las mismas corporaciones que estimulan la crisis climática.

Los mercados del carbono perjudican el Acuerdo de París al permitir a las empresas privadas *emitir entre 1,5 y 2,5 gigatoneladas de gases de efecto invernadero* (1) anuales de aquí a 2050.



Las alternativas económicas feministas restauran los ecosistemas y deberían ocupar un lugar central en el programa de trabajo sobre la transición justa (##



Un panorama de las alternativas económicas feministas

Desde los colectivos liderados por agricultoras mujeres hasta las economías solidarias, aquí se presentan las alternativas concretas en los sectores clave enunciados en la *Agenda de Acción de la COP30* (#)

Agricultura

Solución falsa

Los agronegocios son el motor de la deforestación responsable de entre el 12% y el 20% de las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero (11).

Alternativa feminista

Nous Sommes la Solution (NSS) (congrega a más de 500 asociaciones de mujeres rurales en siete países de África occidental. Practican la agroecología (, la soberanía de las semillas, y la agricultura sostenible, con llegada a decenas de miles de minifundistas (. La agroecología puede reducir la incidencia de aludes () un 48%.

Sistemas alimentarios

Solución falsa

Cuatro empresas agroalimentarias (1) controlan más del 75% del comercio de granos mundial, lo que resulta en el perjuicio de la soberanía alimentaria.

Alternativa feminista

En Brasil, las agricultoras y las comunidades *quilombola* organizan mercados solidarios que apoyan centenares de familias con ventas directas, lo que garantiza tanto el ingreso como la soberanía alimentaria. Durante la *pandemia de COVID-19* , la *Cooperativa Agrícola Quilombola* distribuyó 330 toneladas de alimentos, entre aproximadamente 45.000 personas en crisis.

Energía

Solución falsa

La producción de minerales como el litio podría incrementarse **cerca de 500% de aquí a 2050** (a), para cubrir la demanda creciente de tecnologías de energías renovables, lo que provoca apropiación de tierras y desplazamientos.

Alternativa feminista

Shine Collab ofrece apoyo a sistemas de energías renovables comunitarios y liderados por mujeres, adaptados a las necesidades de los territorios que albergan los minerales. En Bikita (Zimbabue), las mujeres resisten los desplazamientos que provoca la minería de litio y se oponen a la expropiación. Para ello, afirman su función en la toma de decisiones sobre el uso de la energía y su distribución para atender a miles de hogares.



Bosques, océanos y biodiversidad

Solución falsa

El establecimiento de áreas bajo protección estatal y zonas de conservación son la causa de la expropiación violenta de las tierras de las personas indígenas. A 2018 *se estimaba que entre 8 y 136 millones* se desplazaron de las áreas protegidas.

Alternativa feminista

Las comunidades indígenas son las mejores custodias de sus tierras y protectoras de la biodiversidad. La deforestación de tierras indígenas es entre 17% y 26% inferior a la que se produce en las tierras protegidas (B). En Perú, las mujeres indígenas protegen alrededor de 1 millón de hectáreas de bosques en el Amazonas mediante iniciativas de supervisión forestal lideradas por la comunidad (B).

Ciudades e infraestructura

Solución falsa

Más de *mil millones de personas* en ciudades de todo el mundo viven en asentamientos informales sin acceso a servicios básicos como agua y saneamiento. Sin embargo, *apenas 3,5% del financiamiento mundial para el clima* se destina a atender las necesidades de las personas pobres que residen en medios urbanos.

Alternativa feminista

El Movimento dos Sem-Teto do Centro, MSTC (Movimiento de trabajadores sin techo), con más de 2000 integrantes, convierte espacios abandonados en viviendas para trabajadores, infancias, mujeres, personas adultas, personas adultas mayores, migrantes y personas refugiadas de ingresos bajos en San Pablo (Brasil). El proyecto El proyecto Ocupação 9 de Julho (Ocupación 9 de julio) del MSTC brinda alimentos y refugio a más de 122 familias (El proyecto de la ciudad).

Desarrollo humano y social

Solución falsa

En 2024, los 50 países más vulnerables al cambio climático *destinaron 15,5% del ingreso público* al pago de deuda externa. Esto limita el gasto público en adaptación al cambio climático y los servicios públicos críticos para las mujeres y las niñas.

Alternativa feminista

En Telangana (India) *Deccan Development Society* trabaja con asociaciones de mujeres en 75 aldeas abocadas a regenerar miles de acres de tierra y a establecer sistemas alternativos de distribución de alimentos, entre ellos bancos de granos y semillas, con el fin de restaurar las comunidades y garantizar la soberanía alimentaria. Además, administran centros de cuidado infantil y escuelas especiales que dan apoyo a casi 900 niñes de las comunidades, con especial atención a la educación de las niñas.

COP30

Demandas clave

Nuestras recomendaciones se basan en los aportes feministas de los movimientos de todo el mundo, incluidos *Rabat Roadmap* (a), *ESCR-Net* (b) y *Women and Gender Constituency* (a) que exigen soluciones climáticas fundadas en la justicia económica, social, ambiental y de género

Reconocer las alternativas económicas feministas como soluciones climáticas y dotarlas de financiamiento



Asignar financiamiento para el clima a las soluciones comunitarias, indígenas y con perspectiva de género, y garantizar que la totalidad de los fondos sean subvenciones y no préstamos.

Incorporar la agroecología, las economías solidarias y la energía de gestión comunitaria a los marcos de adaptación, las políticas de sistemas alimentarios y hojas de ruta para una transición justa.



Retirar la inversión de las soluciones

Abandonar progresivamente los mercados y compensaciones de carbono, e invertir en agroecología, economías solidarias y transiciones feministas.

Poner fin a la captura corporativa de la COP



Excluir a los actores corporativos, incluidas las firmas dedicadas a los combustibles fósiles y sus cabilderos, de los espacios de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, y eliminar el patrocinio corporativo de la COP.

Los Estados y los órganos de la ONU deben establecer normas claras y vinculantes relativas a los conflictos de intereses, a fin de protegerse contra la influencia de las corporaciones en los procesos de formulación de las políticas públicas.





Reestructurar la arquitectura financiera mundial para un financiamiento efectivo para el clima

Las instituciones financieras internacionales son cómplices de la crisis de deuda y deben rendir cuentas al respecto.

Estas no deberían ser las responsables de suministrar el financiamiento para el clima.



Desinvertir en el militarismo

Los Estados deben desinvertir en el gasto militar y destinar fondos a los servicios y sistemas públicos de atención a las comunidades más afectadas por la crisis climática.



Aumentar el financiamiento público

para el clima mediante impuestos progresivos, como, por ejemplo, tributos a los grandes contaminantes, y mediante la cancelación incondicional de la deuda.



Alternativas feministas, no soluciones falsas en la COP30